

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Jueves 27 de Junio de 1901

Año XXX. Núm. 8.483

## “EL IMPARCIAL,”

Madrid 22.

El artículo que publica hoy «El Imparcial» se titula «Recordemos».

En él recuerda, en efecto, cuanto ha dicho otras veces acerca de los perjuicios que se causarían cuando se procedió a la prórroga del privilegio del Banco de España, considerando fuese este aplazamiento del privilegio, así como el aumento de circulación fiduciaria, entendiéndose que esta es la causa principal de la elevación de los cambios.

Por lo tanto, continúa diciendo dicho colega, aun cuando este fenómeno de los cambios sea muy complejo, hay que comenzar por este lado a poner remedio a tamaño mal. Esto es lo que ha dicho Mr. Terry, y lo que ha confirmado con sus comentarios el famoso e ilustre economista señor Fernández Villaverde.

Pero se da el caso extraño de que precisamente cuando las primeras autoridades en materia económica dentro y fuera de la Península dan la razón, los que se oponían a los que hace algunos años preveían lo que está sucediendo; cuando el ministro de Hacienda piensa normalizar la circulación fiduciaria y limitarla a las necesidades del mercado aligerando la cartera del Banco mediante un empréstito que consolide la deuda representada por los pagarés del Tesoro; cuando la acuñación de la plata se halla suspendida; cuando, en fin, la higiene, cuando no la salud inmediata de nuestra moneda nacional mejora, es cuando los cambios suben de un modo disparatado y no hay nada, absolutamente nada que justifique esta subida.

Porque en años anteriores, las grandes compras de buques y el movimien-

to originado por la Exposición de París, lo mediano de la cosecha, explica ban que por fecha análoga a la presente estuvieran los cambios a 26 y 1/2 por 100, catorce enteros menos que hoy en que se cotizan a 40 y pico.

En la actualidad, sin esas compras extraordinarias, sin estas salidas de dinero para el extranjero, no hay ni pue de haber otra causa del desnivel desproporcionado entre la moneda española y la extranjera más que el agio.

El agio vé que se trata de ponerle coto, y mientras el valladar de este coto, en sus lindes se levanta, procura cazar sin preocuparse de si ó no es temporada de vaca, aprovechando el tiempo, y al par de esto, se procura el rápido desprestigio del ministro que ha dicho donde iba para buscar el remedio de tan grave enfermedad.

¿Puede el crédito nacional seguir sometido a semejante dominio? ¿Seguiremos buscando el remedio de estos males y sus orígenes en la superficie, siendo como son de naturaleza subterránea?

Por fortuna, de lo ocurrido no puede echarse la culpa a los periódicos, porque sino, sería inútil que estuviéramos uno y otro día estudiando el asunto, para que al fin la prensa cargase con el pecado, ni más ni menos como se ha querido que cargue con muchos otros.

Hemos indicado en qué consiste el remedio: ahora el que deba actuar que cumpla con su deber, pues la empresa no es imposible.

## LA ESCUADRA INGLESA DEL MEDITERRÁNEO

Los técnicos navales y los políticos ingleses se preocupan estos días de las condiciones y fuerza de la escuadra británica del Mediterráneo.

jero, y que, a beneficio de esta circunstancia, se podría establecer en la misma la preparación de vinos para la exportación, pero eso aumentaría el consumo de los vinos, y de todos modos no dejará de emplearse el alcohol vínico en los vinos finos: para facilitar la salida de este último, podría establecerse una prima de exportación equivalente en todo ó en parte a lo que el fabricante de alcohol vínico tiene que abonar al Estado en concepto de impuestos. En cuanto a los azúcares, es de esperar que los fabricados en España podrán competir en la zona neutral con los procedentes del extranjero, pues nuestras fábricas están montadas con los mismos adelantos que en los demás países, y no concebimos que nos hallemos en peores condiciones para el cultivo de la remolacha ó de la caña. Lo mismo hemos de decir del trigo, de los demás cereales y del maíz y sus raras, pues creemos que España podría convertirse en país de exportación de estos productos, si su cultivo llegase a

Compónese actualmente esta escuadra de diez grandes acorazados (Renown, Ramillies, Royal Oak, Royal Sovereign, Hood, Canopus, Caesar, Empress of India, Illustrious y Victorious); seis cruceros pesados (Andromeda, Theseus, Diana, Gladiator, Vindictive y Vulcano); cuatro cruceros ligeros (Pioneer, Pyramus, Barham y Scout); cinco cañoneros torpederos (Harrier, Hussar, Dryad, Salamander y Speedy); catorce destroyers, seis torpederos y dos buques depósitos (Tyne y Sirdar), en total 47 barcos de guerra.

Aunque esta es una fuerza formidable, los ingleses parece que no están completamente tranquilos, al compararla con la que en las mismas aguas pueden presentar sus dos grandes competidores, Rusia y Francia.

Rusia tiene en Levante un acorazado, y en el mar Negro nueve, que pueden atravesar los Dardanelos cuando les plazca, y bajar al Mediterráneo propiamente tal; Francia tiene en Toulon catorce acorazados, y el 27 del corriente movilizará sesenta y dos buques de guerra de todas clases y portes que se estacionarán a través del Mediterráneo, entre Egipto y la escuadra inglesa, cuando ésta se halle en Gibraltar.

Es decir, que Francia sola es más fuerte que Inglaterra en el mar latino, y entre Francia y Rusia reúnen en esas aguas elementos navales más que dobles que los de la Gran Bretaña.

La situación ahora es, pues, muy distinta de la de 1801, cuando Nelson destruyó en las costas de Egipto la escuadra francesa.

Actualmente las fuerzas rivales de Inglaterra son superiores; las costas del Norte de Africa, argelinas y tunecinas se hallan sembradas de estaciones de torpedos enemigo; Malta, el ar-

hacerse intensivo, y la exportación quedaría notablemente favorecida con el establecimiento del puerto franco y zona neutral.

El aceite de olivas, así como el de cacahuetes y demás semillas oleaginosas, convenientemente preparados y mezclados, podrían tener muy buena salida por el puerto franco, y lo mismo se podría decir del tabaco, si el Gobierno permitiese su cultivo.

Además, si el establecimiento del puerto franco y de la zona neutral había de traer consigo el saneamiento del bajo Llobregat, y por lo tanto un mejor aprovechamiento de los terrenos comprendidos en toda su zona, serían verdaderamente innegables los beneficios que reportaría a la agricultura de esta parte de la provincia de Barcelona y a sus habitantes.

En resumen, la Ponencia opina:

1.º Que el establecimiento del puerto franco y de la zona central en Barcelona, producirá indudablemente un aumento en el consumo de los produc-

senal y el refugio de los ingleses, queda enclavada entre dos zonas de una nación contraria; la amistad de Italia se ha enfriado bastante últimamente; Gibraltar, a pesar de sus formidables defensas, no representa lo mismo que antes con el tremendo alcance de la artillería moderna.

De aquí que los ingleses se preocupen de hacer algo que restablezca el equilibrio de las fuerzas que pueden ser antagonicas en el Mediterráneo.

¿Qué sucedería—dicen—si la escuadra inglesa se encontrara ante fuerzas mucho mayores? ¿Tendría que encerrarse en Malta, y tendríamos allí un nuevo Ladsmith marítimo?

Otros piden reforzar las tres estaciones de Gibraltar, Malta y Egipto, también situadas para mantenerse sólidamente en el Mediterráneo. Algo positivamente harán, porque los ingleses son muy previsores y ven largo, y la terrible lección del Africa del Sur les ha de hacer extremar sus precauciones.

Por lo pronto, Fisher y Bessford, que son los que mandan la escuadra inglesa del Mediterráneo, hacen cuanto pueden para que las condiciones de combate de dicha escuadra sean lo más efectivas posibles.

Continuos ejercicios, grandes maniobras enseñanza constante a toda su gente; en Junio de 1900, ó sea hace un año, la escuadra tenía una velocidad común de once nudos por hora; hoy hace catorce nudos efectivos; entonces ocurrían continuos accidentes y averías a bordo; ahora se han suprimido casi en absoluto las averías y los accidentes. Todo esto es más que reforzar una escuadra: es hacer que sirva para lo que se ha creado.

Se ve, pues, que los ingleses se preparan para posibles y muy inmediatas contingencias. Después de todo hacen

tos agrícolas destinados a la alimentación y al adorno del individuo y de la habitación.

2.º Que facilitará la exportación de los productos agrícolas frescos ó conservados, así como de todos los que de ellos se derivan, y que se produzcan en España en condiciones para ser exportados.

3.º Que para facilitar el empleo del alcohol vínico en la crianza y preparación de vinos que se lleve a cabo en la zona neutral, sería conveniente dar al alcohol que por ella se exportase una prima equivalente a los impuestos que la destilación de vinos paga al Estado.

4.º Que por las razones expuestas es conveniente que el Instituto y todos los agricultores, favorezcan por todos los medios que estén a su alcance el establecimiento del puerto franco y zona neutral en Barcelona.

Barcelona 23 de Marzo de 1901.

“GERÓNIMO BOLIBAR.”

## ZONA NEUTRAL

(Conclusión)

tral es el establecimiento de industrias, y en este caso no sería de extrañar que se estableciese la de conservas de carnes, verduras, legumbres y frutas, para beneficiar el menor precio que en la zona neutral tendría la hojalata empleada en los envases, con lo cual nuestras conservas podrían venderse a precios más equitativos en las plazas extranjeras.

El puerto franco daría, sin duda alguna, mayores facilidades para la exportación de los productos manufacturados preparados ó elaborados por las industrias agrícolas, y por lo tanto es de esperar que aumentaría la exportación de nuestros vinos, aceites, vinagres, azúcares, achicorias, etc. Es indudable que puede concurrir a la zona neutral el alcohol industrial que con tanta baratura se produce en el extran-

bien «Si vis pacem para bellum.»

El emperador de Austria y el rey de Grecia lo han dicho muy recientemente. «La paz del mundo depende del equilibrio de las fuerzas navales en el Mediterráneo.»

## LAS ACTAS DEL CONGRESO

Madrid 26.

Anoche se volvió a reunir la comisión de actas del Congreso, aprobando, por doce votos contra tres, el acta de Vinaroz, por donde fué proclamado el señor Pérez Sanmillán.

Por once votos contra cuatro fué aprobada también el acta de Iofesto, por donde fué proclamado diputado el Sr. Uria.

Fué aprobada asimismo el acta de Puebla de Tribles y la de La Bisbal, por donde viene proclamado el Sr. Roura.

Con esto se dió por terminado el examen de todos los dictámenes.

En resumen: las actas declaradas le-  
ves son 354.

Actas declaradas graves, 32.

Idem no presentadas, 16.

Total, 402

Las 32 actas graves se distribuyen así:

Liberales, 20.

Conservadores, 8.

Republicanos, 2.

Independientes, 1.

Gamacistas 1.

Catalanistas, 4.

De la Union Nacional, 1.

Total, 32.

La comisión antes de suspender sus trabajos acordó estudiar inmediatamente las actas graves y dictaminar sobre ellas, para lo cual se reunirá el viernes.

En este día se leerán las ponencias.

## LA TORMENTA EN MADRID

Madrid 26.

Como dijimos anoche, se repitió en Madrid la tormenta que ya parecía haber disminuido por la tarde.

Después de abundantes aguaceros que descargaron por la mañana, se despejó un tanto el horizonte por la tarde y se mantuvo abierto en muchas partes, poniéndose fresco el ambiente a consecuencia de la lluvia.

Desde antes de la puesta del sol empezó a hacerse sentir el aparato de preparación de una nueva tormenta.

El aire fresco creció haciendo el calor soportable y empezando a acumularse negros nubarrones.

A pesar de esto salió al anochecer la gente, llenando paseos y teatros.

Empezaron en seguida a oírse algunos truenos precursores de la tempestad, empezando a menudear los relámpagos.

A las once y minutos, cuando todos los habitantes de Madrid estaban entregados a las diversiones los unos y a sus quehaceres los otros, oyóse una detonación seca y estridente, acompañada simultáneamente de un chispazo eléctrico que produjo gran alarma en todas partes.

Como ordinariamente sucede al espantoso trueno, sucedió una relativa calma.

Con menor fuerza que por la mañana, pero en bastante cantidad, comenzó a llover, y los choques eléctricos cesaron, aunque con menos fuerza, como si la tormenta estuviese próxima a desaparecer.

No sucedió así, sino que continuó llo-

viendo durante algunas horas, siendo tal la fuerza del agua que en el Paseo de Areneros hubieron de interrumpir su marcha tres tranvías eléctricos.

El bazar número tres del Rastro, dedicado a la venta de muebles, sufrió desperfectos de consideración.

Los puestos que en la Plaza se habían instalado para la verbena de San Juan y que esperaban la de San Pedro, no sufrieron daño de importancia, pues sus mercancías fueron prontamente trasladadas a los pórticos.

A pesar de que el cielo amenazaba lluvia, en los jardines del Buen Retiro el teatro estaba completamente lleno para escuchar «La Bohème».

El primer trueno sonó cuando Rodolfo y Mimí, cogidos por la cintura, abandonan la escena, es decir, al final del primer acto.

Los pobres vendedores de la verbena de San Juan han sufrido mucho con la tormenta de anoche.

Aparte de los puestos destrozados hoy, lo que sus dueños dejaron de ganar no es cantidad despreciable.

Al empezar a llover echaron las lonas ó hules para defender la mercancía y defenderse ellos mismos, pero lo tremendo del aguacero lo traspasaba todo.

La lluvia llegó a ablandar las clásicas rosquillas y los no menos clásicos torraos.

## Manifestaciones en Valencia

Valencia 25.

Las asociaciones religiosas establecidas en la iglesia del Temple acordaron celebrar el jubileo en la parroquia de San Martín.

A las cinco de la tarde antes de la hora indicada nutridos grupos se situaron en la calle de San Vicente con evidente intención de impedir la entrada de los fieles en la iglesia.

Los grupos fueron engrosando hasta el punto de que en poco tiempo invadieron por completo los alrededores de la iglesia y algunos librepensadores penetraron en el templo.

Muchos iban armados de garrotes. A medida que salían los fieles eran objeto de burlas y otros excesos por parte de la multitud.

Después de haber entrado algunos librepensadores en la iglesia se cerraron inmediatamente las puertas del templo a fin de contener a la multitud.

Advertido el gobernador civil de lo que ocurría se trasladó al lugar del suceso donde arengó a los grupos pidiéndoles que se disolvieran asegurándoles que no se verificaría ninguna manifestación religiosa por las calles.

El gobernador fué muy aplaudido por la multitud dándose vivas y mueras entonando el himno de Rego y la Marsellesa.

Consiguieron salir de la iglesia gran número de señoras que al salir eran materialmente asediadas por los grupos.

Al arengar el gobernador civil a los alborotadores estos le aplaudieron estrepitosamente.

Dentro de la iglesia quedaban todavía algunos hombres.

Un grupo de alborotadores se dirigió al palacio episcopal donde arrancaron adoquines y reduciéndolos a pedazos dispararon una verdadera lluvia de piedras sobre la fachada rompiendo varios cristales.

Lo mismo hicieron las turbas frente al Seminario.

A las ocho y media de la noche todavía permanecían algunos grupos frente a la iglesia de San Martín.

El gobernador en vista de la resistencia de la multitud en impedir la salida de los fieles del templo, envió a fuerzas de la guardia civil de caballería é infantería y dos secciones de escuadrilla de Artanara y Sesma por ser escaso el número de guardia civil a caballo de que podía disponer.

Estas fuerzas despejaron por com-

pleto los alrededores de la iglesia, de donde salieron los fieles.

Los grupos aplaudieron a la tropa.

Momentos antes de llegar los soldados se dió dentro del templo la señal de fuego, lo cual produjo una gran alarma.

Los establecimientos inmediatos a la iglesia permanecieron cerrados, y en el interior de la iglesia desmayáronse algunas señoras.

A las nueve de la noche todo quedaba completamente tranquilo.

Quedaron, sin embargo, retenes frente al Palacio episcopal y de la residencia y convento de los jesuitas.

Se ha hecho varias prisiones.

\*\*\*

El jubileo que las asociaciones establecidas en la iglesia del Temple, habían de verificar hoy y días siguientes, como anunciamos anoche, no han podido realizarlo mas que en parte y en el interior de la parroquia de San Martín.

Desde mucho antes de la hora fijada para hacer la visita a las iglesias correspondientes cerca de 2.000 personas han ocupado en grupos las calles de San Vicente, Cardona, Abadía y Comunion de San Martín, situándose frente a las puertas de esta iglesia en actitud poco mas que expectante.

Algunos fieles que han intentado salir se han tenido que retirar ante la hostilidad de público, que ha originado sustos y alguna carrera.

Los comercios mas cercanos a la iglesia de San Martín tenían cerrados sus escaparates y puertas en prevision de lo que pudiera ocurrir.

El jefe de policía Sr. Tikell y fuerzas a sus órdenes han recorrido las calles antes citadas, invitando a los grupos a que se disolvieran.

Con todas las reservas propias del caso nos hacemos eco del rumor que ha corrido insistientemente de que ha habido un herido de un palo.

## Tormenta en Avila

Avila 25.

Ayer cayó en esta población una horrible tormenta.

En el vecino pueblo de Vintolique un mozo de labranza recibió una chispa eléctrica, quedando muerto en el acto.

La yunta de bueyes que guiaba no sufrió el menor daño.

## Más tormentas

Piedrabuena 25.

A las cinco de la tarde ha caído en este término y algún otro de la provincia de Ciudad Real una terrible tormenta.

El agua iba mezclada con piedra, algunas de las cuales alcanzaban la dimensión de tres centímetros.

La tormenta ha causado inmensos destrozos en los cereales, de los cuales quedaban dos terceras por segar.

Las viñas han padecido mucho, no solo en el fruto sino tambien en las plantas.

La población está consternada, pues las pérdidas se calculan en un millón de francos.

Han quedado muchas familias arruinadas.

## TELEGRAMAS

Londres 25.—Telegrafian del Cabo dando cuenta de un reciente combate sostenido en Reitz entre los boers mandado por el general Dewet y las fuerzas inglesas.

Entre las filas de los boers y manejando un fusil, se veía al general Delarey.

El boer que estaba a su derecha cayó muerto, y el que permanecía a su izquierda cayó herido.

La lucha fué espantosa, llegando varias veces ambos adversarios a pelear cuerpo a cuerpo.

Los boers recobraron un convoy que habían capturado los ingleses, pero habiendo estos últimos recibido refuerzos, los boers se vieron obligados a abandonar algunos vagones.

Paris 25.—Comunican de Rio Janeiro que se ha descubierto la existencia de una asociación de anarquistas cuyo objeto era asesinar a varios soberanos europeos.

Han sido presos los jefes de la agru-

pación cogiéndose muchos papeles relacionados con anarquistas residentes en varios pueblos.

Paris 25.—Telegrafian de Berlín que se están haciendo grandes preparativos para el próximo día 29 en que llegará el vencedor de la gran carrera de automóviles Paris-Berlin.

Añade «La Patrie» que habrá para el vencedor de la carrera, que seguramente será francés, entusiastas demostraciones que contribuirán mejor que las tentativas diplomáticas a la reconciliación de ambos pueblos enemigos.

Paris 25.—En la audiencia celebrada hoy por el Tribunal Supremo de Justicia, ha empezado la recepción de los testigos de cargo.

Varios comisarios de policía han declarado que habían visto a M. de Lur Saluces cuando iba y volvía de Londres.

El general Zurlinden ha manifestado que creía que el atentado realizado el día de los funerales de M. Faure fué un suceso completamente improvisado y ha afirmado que los oficiales no pensaban en manera alguna en apartarse de su deber y que el ejército no se separará jamás de esta línea de conducta.

Después han sido recibidos los testigos de descargo, los cuales no han declarado nada que ofreciese especial interés y acto seguido el Fiscal general ha formulado su acusación afirmando la culpabilidad de M. de Lur Saluces y su participación en todas las tentativas realizadas por las Ligas y ha pedido la aplicación de la ley.

Inmediatamente se ha levantado la sesión.

Paris 26.—Londres.—La Cámara de los comunes ha desechado por 206 votos contra 148 una enmienda por la que se exceptuaban del pago de derechos los carbones comprendidos en las contratas anteriores a la aprobación de los presupuestos.

Antes de la votación, un diputado invitó al gobierno a imitar la conducta de España, la cual, después de haber establecido un impuesto sobre los minerales de hierro, respetó las contratas de varios armadores ingleses, algunas de las cuales habían sido ajustadas por tres años.

Paris 26.—Londres.—Mientras se verificaban ejercicios de tiro en la isla de Wight, fué despedida hacia atrás la culata de un cañón y resultaron un capitán y un artillero muertos y 9 artilleros heridos, cinco de los cuales se encuentran en un estado gravísimo.

Paris 26.—Grenoble.—Ha terminado la huelga de los mineros de Aveitlaus y mañana se reanudarán los trabajos.

## ENTIERRO DEL SR. AMENGUAL

Con motivo del fallecimiento de nuestro paisano D. Esteban Amengual y Begovich, dice el «Noticiero Universal» de Barcelona del lunes último:

«Esta mañana nos ha sorprendido dolorosamente la noticia de la muerte de nuestro ilustrado colaborador don Esteban Amengual y Begovich. E. P. D.

Hija de Mahon, desde sus primeros años mostró gran afición a la marina, siguiendo la carrera de náutica con tanta idoneidad y experiencia, que bien poco después ocupó uno de los primeros lugares entre nuestros capitanes de la marina mercante.

Los años le obligaron a dejar la navegación, estableciéndose en Barcelona, abriendo la casa consignataria que ha regentado hasta sus últimos momentos, cooperando a la fundación del Asilo Naval, de cuyo benéfico establecimiento fué presidente.

Había sido, además, concejal del Ayuntamiento, miembro de la Cámara de Comercio, de la Junta de Obras del Puerto é individuo de otras importantes.

Competentísimo en asuntos marítimos, publicó varios libros y folletos de gran valía, colaborando en algunos diarios y en especial en el nuestro, cuyas columnas honramos varias veces con artículos de sumo interés.

Por disposición del finado, que unía a sus muchas cualidades intelectuales

una honradez tan grande como su modestia, no se ha avisado la hora del entierro, que se ha efectuado esta tarde.

Al entierro han asistido los niños del Asilo Naval, llevando su correspondiente vela; el clero de la parroquia, iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, y sobre el ataud se hallaban colocadas dos preciosas coronas, la una de los hijos del finado y la otra de los dependientes de la Casa Amengual y C.<sup>ta</sup>, de la que era jefe.

### Monumento á Alfonso XII

En la Delegación del Gobierno de S. M. mañana á las once debe tener lugar una reunion, al objeto de constituir una Junta local para recaudar fondos destinados á erigir un monumento á la memoria del que fué Rey de España, D. Alfonso XII.

### ESCUADRAS

Ha fundeado en Vigo parte de la escuadra inglesa del Canal que después de estar allí unos días pasará á Gibraltar á fin de avistarse con la del Mediterráneo y conferenciar sus comandantes.

En vista de la escasa fuerza con que cuenta ésta, los técnicos de aquel país han propuesto su reforma al Almirantazgo exponiendo en sus informes las razones de orden militar en que se fundan.

Proponen que dicha escuadra se refuerce con los siguientes barcos: 16 cruceros de 1.<sup>a</sup> clase para proteger á Gibraltar; 8 dedicados á cruzar por alta mar; 8 para proteger los barcos avisos de la escuadra; 8 para defender la entrada de los Dardanelos; 8 para sustituir á los que sufran cualquier avería ó accidente y 8 para estar á las inmediatas órdenes del almirante, que los empleará en lo que juzgue necesario. Cada uno de estos grupos irá acompañado de los barcos auxiliares que se estimen necesarios.

El Almirantazgo inglés estudia estos informes y tomará de ellos lo que estime conveniente, que, según noticias, será todo lo que se propone en ellos.

También fundeó anteayer en Vigo, procedente de Brest, una escuadra francesa compuesta de 6 acorazados, 5 cruceros y 5 destroyers.

La tripulan unos 5.000 hombres y llevan los buques referidos 370 cañones.

Estará en Vigo dos días y luego marchará al Mediterráneo.

Coméntase la presencia de esta escuadra en aguas españolas á raíz de haberse presentado ante Gibraltar la escuadra inglesa.

Todo esto se relaciona con la cuestión de Marruecos.

### Los expedientes de tramitación

Una disposición acertada

La «Gaceta» ha publicado una Real orden del ministerio de la Gobernación

que merece un sincero aplauso, como lo merece cuanto se encamina á des- embarazar de obstáculos y de rutinas nuestra lenta maquinaria administrativa.

Dispone dicha resolución que se publique íntegro en la «Gaceta» un estado de la dirección general de administración, comprensivo de los asuntos en trámite y pendientes de despacho, y que se reproduzca en los boletines oficiales en la parte que afecte á cada provincia; que en el plazo de treinta días, desde que se termine la publicación de dicho estado en la «Gaceta», los interesados en los expedientes que consten en el mismo puedan reinstalarlos por medio de los gobernadores ó directamente ante el ministerio; que en ese mismo plazo remitan los gobernadores todos los asuntos pendientes de informe, siempre que hayan fenecido los plazos concedidos para la realización del servicio; que pasado dicho plazo queden fenecidos todos los expedientes ó reinstados; que se den por concluidos todos los expedientes sin tramitar ó pendientes de resolución, anteriores al 1.<sup>o</sup> de Enero de 1897, que es ó abandonados por los interesados; y que en la tramitación de expedientes se cumpla con todo rigor lo prevenido en la ley y reglamento de procedimiento administrativo vigentes.

El Sr. Groizard, director general de Administración, con su iniciativa en este asunto, ha marcado una benéfica orientación que debe seguirse en las demás dependencias ministeriales.

Ha sido declarado cesante con el haber que por clasificación le corresponde, el Delegado del Gobierno en esta isla Sr. D. Francisco de Cevallos Villoldo, sustituyéndole en dicho cargo el Sr. D. José Bueren Zea Bermúdez, cesante de superior empleo.

El Sr. Cevallos durante el tiempo que ha estado al frente de dicha dependencia ha sabido captarse las simpatías de cuantos han tenido ocasión de tratarle tanto en el terreno particular como en el del cargo que ha venido desempeñando, siendo sus actos dignos de aplauso, pues la imparcialidad y rectitud en todos ellos, ha sido su verdadera norma.

Mucho celebraremos que el Gobierno de S. M. que tan injusto ha sido en vez del Sr. de Cevallos, conozca su error y haga le veamos pronto ocupado en un nuevo destino.

En el puerto de Barcelona han sido embarcados en el pailebot «Nueva Estrella» las calderas y demás efectos pertenecientes á la fabrica de serrar que se está construyendo en Ciudadela.

Hemos tenido el gusto de cambiar nuestros saludos con el sacerdote, natural del pueblo Miñora Gran de esta isla, D. Antonio Moll, que desempeña en Argel el cargo de Cura Párroco de

la iglesia de aquella colonia francesa. Fort d'aux.

Felicitemos á su digno paisano y sacerdote Sr. Moll, y á su familia.

Para las próximas fiestas de S. Pedro, en que se efectuarán los festejos de costumbre en años anteriores, según acordó el Ayuntamiento en la última sesión ordinaria, «La Maquinista Naval» ha cedido la pontona «Maria» para desde ella hacer el ejercicio de natación denominado *es Capell*, la cual pontona se colocará en su debido puesto en el día de mañana.

Además la brillante música del Regimiento infantería de Baleares, tocará en la tarde del sábado escogidas piezas en el paseo de la Alameda.

En el vapor «Bellver» llegaron ayer á Barcelona el Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, que marcha á Roma, y el general D. Ignacio Montaner, con su ayudante, nombrado General Gobernador militar de Tarragona.

Ha sido destinado á la jefatura de Sanidad Militar de Baleares el médico 1.<sup>o</sup>, D. José Martí Ventosa.

Dice un periódico de Barcelona del lunes de esta semana:

«Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el rico y acreditado comerciante establecido en la Habana D. Francisco Pons y Seguí, quien en compañía de su señora y bella y simpática hija, pasará una temporada en esta ciudad.»

Entre el pasaje llegado hoy en el «Isla de Menorca» se cuentan algunos hijos de esta isla residentes en Argel, los cuales vienen á visitar sus familias y parientes.

A las primeras horas de esta mañana ha fundeado en este puerto procedente del de Barcelona, con carga general, el pailebot de esta matrícula «Unión» de los Sres. Huguet y MasPOCH.

También ha fundeado esta tarde, procedente de dicho punto, el pailebot «San Rafael».

Se ha dispuesto que se verifique por gestión directa el transporte de 20.500 kilogramos de pólvora, desde Barcelona á Mahón, según convenio formalizado en la primera de dichas plazas con el consignatario de la polacra goleta «Anita».

A la salida del vapor correo «Isla de Menorca» se escondió en uno de los departamentos del buque un muchacho de unos 13 años de edad, que el capitán a su llegada á este puerto, ha puesto en conocimiento de la autoridad de Marina.

El astrónomo alicantino D. Mariano Herrera anuncia para la segunda quincena del mes actual y para las dos de Julio, los siguientes pronósticos:

«En los días 23 y 29 se desencadenarán tempestades en toda España, Francia, Italia y Portugal.

Y concuira el mes de Junio con tiempo variable.

Del 1 al 15 del mes de Julio, unos días serán lluviosos, otros calurosos y otros despejados.

En la segunda quincena, del 16 al 20, descargarán las nubes pedriscos y chispas eléctricas en todas partes, habrá naufragios en los mares é inundaciones en varias localidades.

Durante los días 21 al 30 se desatarán temporales en muchas partes, y grandes nubarrones descargarán pedriscos en Extremadura y Andalucía.

Y concuira el mes de Julio con tiempo cauroso en todas partes.»

Dios los coja confesados y... con algún dinero.

El herido de cuyo hecho dimos cuenta ayer, sigue en el Hospital Municipal en estado relativamente satisfactorio atendida la importancia de la herida.

En la farmacia del Sr. Grau Ingla- da, de Barcelona, verdadera obra de arte, que ha causado la admiración de cuantos han tenido ocasión de verla, es donde se prepara la *Poción y Linimento Antirreumáticos* para la curación de toda clase de dolores.

Venta en Mahón: principales farmacias.

A bordo del crucero «Numancia» en Cartagena ha explotado un cañón que se creía vacío á causa de haberse inflamado el estopin. Resultó herido gravemente el segundo armero de la Maestranza.

En los exámenes celebrados en la Universidad de Barcelona ha obtenido el título de Licenciado en Letras, nuestro paisano D. Juan Flaquer y Fabregues, á quien felicitamos.

### AL COMERCIO

Se le avisa que la próxima semana saldrá de Barcelona para Mahón la polacra goleta ANITA, su patron D. José Guerrero

Admite carga y pasaje y lo despachan en Barcelona los Sres Moll y Corominas y en Mahón D. Miguel Estela.

### Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 26.

De Londres telegrafian que los jefes de las columnas desde Pretoria han dado cuenta á Kitchener de haber hecho 160 prisioneros boers y muerto 41, habiéndose apoderado las tropas inglesas de 4.800 cartuchos, 264 carretas, caballos y reses.

Madrid 26.

En la Cámara de los Comunes el subsecretario del Almirantazgo ha dicho contestando á una pregunta de un diputado, que el Gobierno inglés ha recibido una nota del español concerniente á las defensas y aumento de guarnición de Gibraltar, Malta y Egipto.

Madrid 27.

En las manifestaciones anticlericales verificadas en Valencia, ha sido apedreada la iglesia de los Reverendos Padres Camilos.

La Guardia civil de caballería despejó los alrededores de dicha iglesia para que los fieles que en ella habla pudieran salir.

Madrid 27.

Corren rumores en Bilbao de haber naufragado en las costas de Galicia el vapor «Agosto» habiéndose ahogado la tripulación.

La casa armadora del buque que lo es los Sres. Aznar y Compañía guardan gran reserva acerca dicho naufragio.

Madrid 27.

Ha publicado la «Correspondencia de España» un artículo titulado «El nuevo partido republicano» que ha merecido muchos elogios de algunos de los concurrentes á la manifestación anticlerical celebrada el lunes.

### EL DIQUE DE SUBIC

Barcelona 27.

El dique remolcado por los vapores holandeses «Zwartzece», «Oceaan» y «Zuinderzee» pasó por Dover el día 22, considerándose tardará unos siete días en llegar al puerto de Mahón.

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales alcalinas de:

- VICHY-HOPITAL, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.
- VICHY-GRANDE GRILLE, para las enfermedades del hígado.
- VICHY-CELESTINS, vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)

Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ÉTAT. No fiarse de imitaciones.

Producen los mejores y mas rápidos efectos, resultando, por tanto, las mas económicas. Exíjase el nombre del material en las cápsulas y etiquetas.

DEL EXTRANJERO

La Línea 21.—Todos los pueblos si- guen la cuestion de Marruecos leyendo con avidez los informes de la prensa.

A los vecinos del campo de Gibraltar hace tiempo que no se les oculta la as- piracion de Inglaterra de poseer este territorio por estar persuadida de que el ejército inglés necesita fortificar este campo para que Gibraltar se encuentre convertido en verdadera plaza fuerte.

Antes que M. Bowle reconoció esto el jefe militar inglés, de reconocida competencia.

Lo que no creen los vecinos de La Línea es que el peligro sea inmediato, pero si opinan que precipitaría los acontecimientos la cuestion de Marruecos ó la ruptura de relaciones entre In- glaterra y Francia.

Tampoco confían en que la fundada atarima provocada por las manifestacio- nes de Bowle, sirva de provechosa pre- vision a nuestro Gobierno, dada la si- tuacion de España, la cual habiendo empezado la ejecucion de obras alrede- dor de Gibraltar, cuando la guerra con los Estados Unidos, las abandonó de un modo lastimoso al firmar el tratado de paz.

Londres 21.—«The Daily Mail» co- mentando las distintas opiniones emi- tidas sobre la flota inglesa del Mediter- ráneo, dice que es necesario aumen- tar los acorazados y cruceros para ha- cer frente a la enorme flotilla de tor- pederos que poseen en el Mediterráneo diversas potencias.

Termina excitando al Almirantazgo en que no retarde la adopcion de las medidas que para ello juzgue neces- rias.

Cotizacion oficial

Madrid 26.—41

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', 'Carpeta provisional amort', 'Billetes Hip. Cuba, '86', 'Idem id. del 90', 'Acciones Banco España', 'Comp. Arrend. Tabacos', 'Aduanas', 'Filipinas', 'Berlín', 'Paris á la vista', 'Londres á la vista', 'Idem á 80 días vista', 'Idem á 90 id. id.'

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Ladislao rey, Zoi- lo mártir y Crescente obispo.

Santo de mañana.—Stos. Leon II papa y confesor, Benigno y Paulo

Cultos.—Mañana en la iglesia de S. Pe- dro Apóstol, plá de Bajamar, á las 7 de la tarde se cantarán solemnes Completas, Sal- ve y los Gozos, todo en obsequio del Santo titular.

Continúa en todas las iglesias la devo- cion del Mes, consagrado al Sacratísimo Corazon de Jesús, á las horas ya anuncia- das.

En S. Francisco de Asís continúan los Santos Ejercicios que el Rdo. P. José Vi- dallet, de la Compañía de Jesús, dá en dos actos diarios, á las 5 y media de la mañana y á las 7 y media de la noche, para los aso- ciados al Apostolado de la Oracion y á la Guardia de Honor.

Mañana en Sta. María, después de la primera Misa, se practicará la devocion del Via Crucis á los fines de la Liga de Ora- ciones.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Car- men.

Ayuntamiento de Mahon

FESTEJOS

La festividad de San Pedro se celebra á el día 29 del corriente con la acostumbr- da cucaña de mar que tendrá lugar en una pontona empavesada y aparejada al objeto, anclada frente al paseo de la Alameda, em- pezándose á los cinco de la tarde.

El precio de la cucaña consistirá en una peseta para cada uno de los que alcancen el sombrero que estará colocado á la extre- midad del botalon y el indicado sombrero se entregará por premio al último que lo toque sin que tenga opcion al de la peseta. —Mahon 26 Junio de 1901.—El Alcalde. —P. A.—Antonio J. Fornaris.

La vista como á veinte años

Mr. Lassalle, óptico, acaba de llegar á esta ciudad con un variado surtido de objetos de óptica, como son anteojos y lentes para la conservacion de la vista, con armazones de acero, níkel y oro, todo á precios económicos.

Se hacen composturas.

Solo por ocho días.

HANNOVER, N.º 7 9

Imp. de M. Parpal

La Conquista de Menorca

en 1287

POR

ALFONSO III DE ARAGON

Estudio histórico documentado por el Dr. Parpal y Marqués.

Véndese en esta imprenta á dos pesetas ejemplar.

PÉRDIDA

La persona que hubiere hallado un alfiler de corbata de oro y afec- tando la forma de una hoja, en cuyo centro hay una perla, y tenga la amabilidad de entregarlo en esta imprenta, además de las gracias recibi- rá una gratificacion.

Caja de Ahorros y Préstamos DE LA CALLE CASTILLO

Esta Sociedad presta sobre Alhajas de oro y plata, brillantes, diamantes, perlas etc. etc. á los siguientes tipos:

Préstamos desde 100 pesetas, 5 %, p.º, al año

» » 500 » 5 ½ %, p.º, al año

Grandes cantidades á interés convencional hasta el 5 p.º al año

Única casa que da dinero mas barato

CASTILLO 26

CASTILLO 26

Se compran Alhajas y relojes de oro antiguos y modernos.— Monedas de oro cambios corrientes.

Despacho permanente de 8 mañana a 2 tarde.

CASTILLO 26

A VISO

En el laud DOS ROSITAS, fondendo frente la Aduana, se vende sal molida á 3.50 pesetas saco de 100 kilos.

PARA VENDER

Se vende á precio de fábrica un nuevo piano de manilla de exelentes voces, propio para bailes. Informarán: calle Castillo, 27, Mahon.

PARA VENDER

Lo están unos armarios nuevos, propios para tienda, á precio módico, en la calle del Castillo, 94.

MATEO TERRÉS

SASTRE

TEMPORADA DE VERANO

Inmenso y variado surtido en lanillas driles y alpacas para todos gustos y precios incompatibles

TRAGES LANILLA DESDE 17 PESETAS HASTA 70

AMERICANAS ALPACA DESDE 5 PESETAS HASTA 30

TODO Á LA MEDIDA

2, ESPLANADA, 2